



Bulletin d'information

de la Société des Amis des Musées d'Auxerre

N° 77 – Juin 2023

Editorial

Chères Amies, chers Amis,

Notre Association attend depuis plus de 50 ans un véritable aménagement de l'Abbaye permettant à notre Ville de rayonner et de donner "l'envie" de la visiter, voire d'y rester quelques jours. Auxerre le mérite déjà à travers certains de ses édifices, en particulier la cathédrale Saint Etienne et l'Abbaye surplombant les bords de l'Yonne. Superbe ensemble attirant immédiatement le regard lorsqu'on franchit les ponts de la Tournelle ou Paul Bert.

La cathédrale a déjà bénéficié d'une remise en forme il y a quelques années et c'est donc l'Abbaye qui va la connaître à son tour. Pas seulement un rajeunissement après tous ces siècles et des interventions souvent malheureuses. D'importantes restaurations vont être entreprises. Dans un premier temps la toiture va être reprise, suivi d'une remise en ordre avec l'aménagement des surfaces des étages supérieurs, occupés autrefois par l'hôpital. Il s'agit d'un énorme chantier bénéficiant déjà, entre autres, de fonds régionaux mais nécessitant un important soutien complémentaire.



Un appel au mécénat a donc été lancé par la Ville, moyen déjà utilisé précédemment pour d'autres restaurations. Un partenariat a été créé à cette fin, associant la Ville d'Auxerre et la Fondation du Patrimoine. Le projet a été présenté aux auxerrois le 23 mai. L'aménagement de salles des Beaux Arts a été évoqué mais, nous semble t'il, de façon discrète. Nous n'ignorons pas que notre musée ne dispose pas d'une collection et d'œuvres spectaculaires mais les expositions ponctuelles nous ont permis d'en apprécier de très belles. L'absence d'expositions permanentes depuis l'aménagement de l'Abbaye, en particulier en 1984, n'a sans doute pas contribué à l'enrichir par des donations.

Quoiqu'il en soit, la SAMA ne peut qu'applaudir à la mise en valeur de ce patrimoine et se devra de l'encourager en veillant à ce que nous puissions, enfin, y voir exposer les œuvres contenues dans les "réserves", et ce dans le cadre d'expositions permanentes.

Daniel PHILIPPE
Président

Société des amis des musées d'Auxerre
2^{bis} place St-Germain - 89000 Auxerre
06 63 04 98 83

La SAMA pas seule au monde !

Notre Association existe depuis plus de 50 ans et il me semble important de rappeler que ce soutien aux activités culturelles de la ville d'Auxerre, en particulier auprès de nos musées, se situe dans un ensemble national, la FFSAM. (Fédération Française des Amis des Musées). Cette activité des Amis des Musées se décline également au niveau Régional.

Des assemblées générales annuelles permettent de réunir les différents acteurs des Associations, aussi bien au niveau régional que national.

C'est ainsi qu'en avril dernier l'assemblée générale des Amis des Musées de Bourgogne-Franche Comté s'est déroulée à Chalon/Saône, en présence de M. Platret, maire de la ville, et sous la présidence de Mme Schmitt, présidente de l'association de Sens (ADERAMUS).

Etaient réunis les responsables de la plupart des associations de Bourgogne-Franche Comté, à savoir Chalon (2 sociétés différentes mais partenaires), Chatillon/Seine, Cluny, Mâcon, Grey, Ornans, Sens et Auxerre, entre autres.

Certains musées sont évidemment mieux dotés que d'autres, permettant des expositions régulières, bénéficiant souvent de prêts d'œuvres provenant de musées "nationaux". Chacun a pu faire état des difficultés rencontrées localement, ainsi que des solutions pouvant être proposées éventuellement.

La FFSAM quant à elle organisait une assemblée générale à Paris début juin permettant une vision plus large quant aux activités des 300 associations concernant 230 villes (plusieurs associations parfois dans la même ville, selon le nombre et la spécialité des musées).

Un objectif national vise le public jeune (les musées d'Auxerre participent à cet effort, en particulier vers le public très jeune). Il est également rappelé que la culture est l'un des ciments de l'Europe et une journée européenne des Amis des Musées est programmée en octobre 2023.

La SAMA participe à ces réunions régionales et nationales, espérant ainsi apporter un soutien plus efficace à nos musées auxerrois, même sans doute, parfois, sous la forme d'un aiguillon.



Assemblée Générale

Notre Assemblée Générale "auxerroise" est programmée pour le samedi 7 octobre à 14h30, en musique bien sûr.

Nous avons invité M. le Maire et Mme Céline Bähr, adjointe à la Culture, devrait nous honorer de sa présence.

L'année "SAMA" 2023 se terminant en septembre, nous vous adressons, avec ce bulletin, la fiche d'inscription 2024, nécessaire pour cette Assemblée Générale.

Les travaux de l'Abbaye St Germain et son évolution devraient faire l'objet de questions intéressantes.

Ecole du Louvre

Nous avons déjà eu l'occasion d'annoncer l'arrêt des cours de l'Ecole du Louvre dont les auxerrois bénéficiaient depuis de nombreuses années. Il semble que cette suspension ne concerne pas toute la France. De grandes métropoles sont également touchées, Dijon et Troyes, pour évoquer les plus proches. En fait sur 25 villes, 12 seulement bénéficient encore de ces cours. La baisse des inscriptions, en particulier depuis la période "covid", et malgré nos efforts, a certainement contribué, malheureusement, à ce retrait.

Nous espérons bien sûr profiter de ces cours à nouveau. Mais nous travaillons pour l'instant à l'organisation de cycles de cours d'un niveau équivalent, éventuellement avec des conférenciers du Louvre, et ce dès 2024.

Nous réfléchissons à l'organisation de la participation financière qui sera demandée afin de financer ces cycles, sans doute à un tarif inférieur à celui des cours du Louvre.

Conférences SAMA

- Nous vous rappelons les quatre conférences sur la ville de Troyes du 7/11 au 6/12. Le programme sera à nouveau transmis à la rentrée.

- Dans le prolongement des cours de l'Ecole du Louvre et ainsi que nous l'avions proposé à l'issue du dernier cours, Mme Hasselin nous donnera une conférence sur **la céramique en Asie Mineure le mercredi 15 novembre**.

- La présentation de l'histoire de la photographie nous ayant paru particulièrement intéressante lors de notre visite à Chalon/Saône, nous sommes actuellement en discussion avec **le musée Nicéphore Niepce** de Chalon afin de vous proposer 1 ou 2 conférences sur l'histoire de la photographie, **les 4 et 18 octobre** si les 2 interventions sont retenues.



Expositions dans nos musées

- A partir du 21 juin, en partenariat avec le Centre Pompidou, en particulier l'œuvre de Bill Fontana, « Silent Echoes : Notre Dame 2022 », sera présentée à St Germain (Art contemporain sonore et visuel). D'autres pièces accompagneront cette œuvre, et ce, jusqu'au 31 décembre 2023.

- Celle mettant le maréchal Davout à l'honneur à l'Hôtel de Ville, dans 2 salles: Eckmühl et l'ancienne bibliothèque. Jusqu'au 27 août, du mardi au dimanche, de 10h à 12h30 et de 14 à 18h. L'accès au 1^{er} étage peut se faire par l'ascenseur.

Voyage SAMA à Naples

Nous devons confirmer cette proposition de voyage 2024 avant cet été, c'est chose faite.

Le programme proposé par l'agence Desti-Nations a été adressé début juin et c'est donc la période du 26 mai au 02 juin qui a été retenue afin de tenir compte des élections européennes du 9 juin.



Nous avons insisté auprès de l'agence quant à notre attente d'un accompagnateur et guide local de bon niveau. Par ailleurs nous avons mis l'accent sur la situation de l'hôtel afin qu'il soit situé, dans la mesure du possible, de telle façon que les voyageurs ne soient pas trop isolés et puissent profiter d'activités proches.

C'est la ville de Sorrente et ses environs qui ont été retenus, situés en bord de mer.

Nous vous rappelons qu'il est souhaitable que les personnes intéressées par ce voyage se manifestent rapidement auprès de l'agence Desti-Nations (avant la fin aout si possible) afin qu'elle puisse s'engager auprès de l'hôtel.

En parallèle de ce voyage nous essayons de programmer un cycle de 3 ou 4 conférences sur Naples, si possible avec des conférenciers de l'Ecole du Louvre, au cours du 1^{er} trimestre 2024.

Le Louvre invite le musée de Capodimonte (Exposition du mercredi 7 juin au 8 janvier)

Une visite de l'exposition "Capodimonte" sera programmée cet automne afin de profiter des œuvres de qualité prêtées par ce grand musée de Naples

Site internet SAMA

Nous connaissons quelques difficultés d'adressage groupé via Google, en CCI, depuis quelques années, ainsi que nous vous l'avons déjà signalé. Un nouveau "système" d'envoi groupé a été mis en place. Testé pour l'envoi du programme de voyage à Naples en 2024, il semble donner satisfaction pour le moment.

Notre site internet est toujours en attente de développement... Ceci étant, il semble que l'utilisation des réseaux dits "sociaux" soit plus efficace pour toucher les publics jeunes selon les témoignages entendus lors de l'Assemblée Générale à Paris.

Dès la rentrée nous devrions être présents sur l'un d'eux.

SAMA pratique

Nous vous rappelons que la cotisation annuelle assure l'adhésion à la SAMA du 1^{er} septembre au 31 aout de l'année suivante.

Vous pouvez toujours nous retrouver les jeudis après midi dans notre bureau du musée ou nous joindre par téléphone au 06 63 04 98 83 (laissez un message). Par mail : sama.auxerre@gmail.com

Nous adresserons dorénavant un accusé de réception lors de votre inscription, au reçu de votre chèque, hors demande particulière. Une carte d'adhérent est toujours à votre disposition à notre bureau ou lors des conférences diverses.